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 المحبظشح الأًلى 0 اٌعبد ًاٌفبء

  إْ ٌِظٌق (( اٌعبد )) ً (( اٌفبء ))

ِٓ الدٌاظٍك الديّخ ًرٌه لاْ ىنبٌه اٌىضير ِٓ اٌىٍّبد لنذ وزبثزيب 

بحشف ) اٌعبد( رمؽً ِمنب مخزٍفب تمبِب لٓ ٔفظ اٌىٍّخ  لنذ وزبثزيب 

 : خبحشف) اٌفبء ( ًٌٍزٌظٍح فٍّب ًٌٍ ثمط الاِضٍ

 حؿ بممنى ٔصٍت / حطَّ بممنى حشَّ ًحشَّض

غٍؿ بممنى غعت / غٍط بممنى غبس ًاخزفى الدبء في  /

  الأسض

  ـٓ بممنى الزمذ / ظٓ بممنى ثَخًَِ /

  اٌنفش بممنى اٌشؤٌخ / اٌنعش بممنى حغٓ الذٍئخ /

 . حعش لىظ غبة /حفش بممنى ِنك

  . ًفزحفؿ بممنى أخشق ًغٍٍؿ اٌؽجك / ًفطَّ بممنى فىه 
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اٌففخ بممنى الدشأح الخشلبء ًغٍٍفخ اٌؽجك / ًاٌفعخ بممنى الدمذْ 

 الدمشًف

 : ًاٌفبء لٍٍه ارجبق ِبًٌٍ اٌعبد ثين اٌزفشٌك ًلأجً

أْ في اٌٍغخ اٌمشثٍخ صلاصب ًرغمين وٍّخ رىزت بحشف )اٌفبء(  :اًلاً

ً ِنيب اٌغشٌت غير الدغزمًّ ، فنمٍذ … ًِب عٌاىب فٍىزت بحشف )اٌعبد( 

وٍّخ 23ًصفٍذ ، ًأشيشىب ًِب ىٌ ِزذاًي اٌٌٍَ اصنزين ًصلاصين وٍّخ )

ًرغٍُ ثمذىب ِٓ … بد()ض( رىنت ثـ )اٌفبء()ؾ( ًِب لذاىب فجـ )اٌع

 !!الخؽأ ًاٌضًٌ في ىزا اٌجبة

  الحَؿ0ّ بممنى اٌنصٍت  

  الحِفْؿ0ُ ًىٌ ظذ اٌنغٍبْ 

 . الحَفْش0ُ ًىٌ الدنك 

 الحَفٌَْح0ُ ًىً اٌشفمخ 
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 . اٌفٍُ 

 اٌف0ٍٍُ ًىٌ روش اٌنمبَ 

 اٌفبي 0 ًىٌ اٌغضاي 

 . اٌفجخ0 ًىً ؼشف اٌغٍف 

 . اٌفم0ٓ ًىٌ اٌغفش ثبٌنغبء 

 .اٌفشف 

 . اٌفشٌف 

 . اٌفَُّّٓ 

 . اٌفًُِّّ 

 اٌففش 0 ًىٌ ظذ الخٍجخ 

  ...اٌفيش 

  . اٌفّبء 



  . اٌىفُ 0 ًىٌ وزُ الحضْ

  .اٌٍحؿ 0 ًىٌ اٌنفش

  . اٌٍفؿ

  . اٌنّفُُْ 

  . اٌنفبفخ

  .اٌنفَش 

  .اٌمفُ 

  .اٌمفٍُ 

  . اٌمَفًَ 0 ًىٌ اٌشذح ، ِٓ لٌلذُ 0 أِش ِمفً 

  . الحنكاٌغٍؿ 0 ألني 

  . اٌففبـخ 0 ًىً اٌمغٌح 

  . اٌففبلخ 0 ِٓ الأِش اٌففٍك ، ًىٌ اٌشنٍك



  ... اٌزمشٌؿ 0 ِذح الحً ثبٌشمش 

 .الدٌاـجخ 

  .اٌٌـٍفخ 

  . اٌٍمفخ 0 ظذ اٌنٌَ 

 صبٍٔب0  أي وٍّخ رجذأ ثأحذ ىزه الأحشف 

ثزبربط (( لا ٌٌجذ فٍيب حشف )ـبء(  -ض  -ص  -غ  -ص  -ر  -س  -د  -)أ .  

 صبٌضبً 0 ىنبن ؼشٌمخ لذ ٌزمنيب اٌجمط 0 

ِٓ الدمشًف إْ ٌٍحشًف مخبسط في اٌفُ ثمعيب في ألصى 

 الحٍك ًثمعيب في ِمذِخ الحٍك ًثمعيب ثين اٌشفزين........الخ

  ًالحشفين اٌفبء ًاٌعبد لذّب مخشجين خبصين بهّب

  ًِٓ أجً رجغٍػ اٌصٌسح

 حبًي أْ رذسة ٔفغه



 أؽك وٍّخ 0 ظمٍف -

لاحؿ ٌغبٔه إرا ًجذد إٔو ٌىٌْ تحذ أعنبٔه ًلا ٌفيش ثين شفزٍه 

  فينب الحشف 0 ظبد

أؽك وٍّخ 0 ـشف 0 لا حؿ ٌغبٔه عٌف تجذ إٔو رٍمبئٍب خشط ثين شفزٍه  -

  ثشىً لًٍٍ .

إرْ 0اٌىٍّخ اٌتي رنؽميب ًرشمش إْ ٌغبٔه في حبٌخ ٔؽك الحشف 

 الدشىٌن فٍو خشط إلى شفزٍه فيٌ حشف 0 اٌفبء

 ًإرا شمشد ثأٔه تجذ ٌغبٔه تحذ أعنبٔه رٍمبئٍب فيٌ حشف 0 اٌعبد
 

 

 المحاضرة الثانية // الحروف الشمسية والحروف القمرية 

 

 

هً لام لا ٌنطك بها ، والحرف الذي بعدها ٌكون مشدداً وٌسمى اللام الشمسٌة : 

التلّال  –الرّمال  –السّائرون  -حرفاً شمسٌاً وعددها أربعة عشر حرفاً ، نحو : ) الصّحاري  

الثرّوات ( . إن هذه الكلمات أسماء مبدوءة ) بأل( واللام لا ٌنطك بها . ولاحظ  –النبّاتات  –



ً هذه الكلمات تجده مشدداً . وتسمى اللام فً مثل هذه الكلمات ) الحرف الذي بعد اللام ف

  باللام الشمسٌة( نسبة إلى كلمة ) الشمس ( .

---------------------------- 

وهً لام ٌنطك بها ساكنة والحرف الذي بعدها ٌكون غٌر مشدد اللام الممرٌة : 

ً ، نحو : )  ً وعددها أربعة عشر حرفا ً لمرٌا  –المٌمة  –البترول  –العربً وٌسمى حرفا

الهائلة ( . إن هذه الكلمات أسماء مسبولة )بأل( واللام ٌنطك  –المعادن  –العلم  –العالٌة 

بها ساكنة ، وأن الحرف الذي بعد اللام غٌر مشدد ، وتسمى هذه اللام ) باللام الممرٌة( 

 نسبة الى كلمة الممر . 

 

عت العدديالمحاضرة الثالثة // لواعد العدد والن  

----------------------------  

 

 لدرس العدد جملة من الاحكام او المواعد التً لد نحتاج الٌها فً حٌاتنا العملٌة أهمها : 

 أولا : حكم العدد من حٌث التذكٌر والتأنٌث :

( ٌكونان على وفك المعدود من حٌث التذكٌر والتأنٌث . سواء أكانا مفردٌن 2،3العددان )   -

"  ، أم مركبٌن مثل المعز اثنٌن من الضأن اثنٌن ، ومن ثمانٌة أزواج مثل، لوله تعالى : " 

كوكبا " ، أم معطوفا علٌهما مثل ، شهر تموز  أحد عشر، لوله تعالى : " ٌا أبت إنً رأٌت 

ٌوما .                         د وثلاثون واح  

( تكون على خلاف المعدود تذكٌرا وتأنٌثا سواء أكانت مفردة مثل ، لوله 9-4الأعداد من )  -

حسوما " ، أم مركبة مثل : مكثنا فً ثمانٌة أٌام ، و سبع لٌالتعالى : " سخرها علٌهم 

فا علٌهما مثل لوله تعالى : " إن هذا . أم معطواربع عشرة لٌلة ، وثلاثة عشر ٌوما الرحلة 

"                                                                تسع وتسعون نعجةأخً له   



(  ٌكون على خلاف المعدود اذا كان مفردا مثل ، لوله تعالى : " فكفارته إطعام 21العدد ) -

ركبا مثل ، لوله تعالى : " وبعثنا " ، وٌكون على وفك المعدود اذا كان معشرة مساكٌن 

"  .  اثنى عشر نمٌبامنهم   

الفاظ العمود وهً ) عشرون وثلاثون واربعون وخمسون وستون وسبعون وثمانون  -

وتسعون ( لا تختلف صٌغتها مع المعدود مذكرا ومؤنثا مثل ، لوله تعالى : " واختار موسى 

لمٌماتنا " . وكذا لفظ ) مائة ( ولفظ ) ألف ( مثل ، لوله تعالى : " فأماته  سبعٌن رجلالومه 

" .  ألف سنةثم بعثه " ومثل ، لوله تعالى : " ٌود أحدهم لو ٌعمّر مائة عام  الله  

 ثانٌا : حكم تمٌٌز العدد   ) الممصود بالتمٌٌز المعدود(

"  أبوابٍ لوله تعالى : " لها سبعة ( ٌكون تمٌٌز العدد جمعا مجرورا مثل ،  21 -4من )   -  

( ٌكون التمٌٌز مفردا منصوبا مثل ، لوله تعالى : " فإنها محرمة علٌهم 99 -22من )  -

  "  سنة ًأربعٌن 

والعددان ) مائة وألف ( ٌكون تمٌٌزهما مفردا مجرورا مثل ، لوله تعالى : " فً كل سنبلة  -

" . حبة ٍ مائة   

 

 ثالثا : اعراب العدد وبناؤه  

( مبنٌة على فتح الجزئٌن فً محل رفع مثل : ) علٌها 29 – 22الاعداد المركبة : من )  - 

كوكبا " ، أو فً محل جر أحد عشر ( ، أو فً محل نصب مثل : " إنً رأٌت تسعة عشر 

منه اعراب  ( فٌعرب الجزء الاول23لطرا ( . ما عدا العدد ) تسعة عشر مثل ) سافرت الى 

المثنى ٌرفع بالألف وٌنصب وٌجر بالٌاء ، وٌبنى الجزء الثانً على الفتح  وٌكون فً محل 

سائحا ( . اثنا عشرَ  جر بالاضافة مثل : ) سافر الى المصٌف  

الاعداد غٌر المركبة : تعرب اعراب المفرد فترفع بالضمة وتنصب بالفتحة وتجر    -

طائرات (. وتسعَ مدافع  سبعةَ مثل : ) دمرت لواتنا للعدو بالكسرة وكذلن المائة والألف ،   

( تعرب اعراب جمع المذكر السالم فترفع بالواو وتنصب وتجر  91 – 31ألفاظ العمود )  -

ممالا فً صحٌفة الكلٌة . ثلاثٌن  بالٌاء ، مثل : نشر الطلابُ   



 

 رابعا : صوغ العدد على وزن فاعل 

على وزن فاعل هو الرغبة فً الدلالة على ترتٌب  الغرض من صٌاغة العدد اسم مشتك

 المعدود ، ولكل عدد طرٌمة خاصة فً صٌاغة اسم الفاعل كالاتً : 

( ، ٌصاغ منها على وزن فاعل وٌطابك حٌنئذ معدوده فً  21 -3الاعداد المفردة : من )  -

غدا ( ، و )  الثالثةالتعرٌف والتنكٌر ، والتذكٌر والتـأنٌث ، فنمول مثلا : ) ستكون المباراة 

( فٌستغنى عن وزن فاعل منه بكلمة ) 2من الكتاب ( ، اما العدد ) الرابع  لرأت الفصل

( و ) الأولى ( للدلالة على  الأولالأول( للدلالة على ترتٌب المذكر ، مثل : ) نمرأ الفصل 

( . الأولى ترتٌب المؤنث مثل : ) حفظت الممامة   

( ٌصاغ الجزء الأول فمط على وزن فاعل ، وفاعلة وٌبمى 29 -22الاعداد المركبة : من )  -

( ، و ) حفظت الممامة الرابع عشر الجزء الثانً على حاله مثل : ) فرغت من التمرٌن 

( . السادسة عشرة   

الاعداد المشتملة على حرف عطف : ٌصاغ من المعطوف علٌه على فاعل أو فاعلة ، مثل  -

( ،  الخامسة والثلاثٌنمن نٌسان ( ، و ) شاهدت الحلمة لعشرون التاسع وا: ) انمضى الٌوم 

 وٌعرب الجزآن الأول بالحركات والثانً بالحروف .

الألف والممامة الألف والمائة  المائة والألف : ٌبمى هذان اللفظان على حالهما فٌمال الفصل -

 والمائة . 

 

 خامسا : تمدٌم المعدود على العدد 

، سبعة  عند تمدٌم المعدود على العدد ٌجوز فً العدد التذكٌر والتأنٌث نحو : ) رجال       

( .                                       تسعة ، ومسائل  تسع( ، ونحو : ) مسائل  سبعورجال 

    

 سادسا : تعرٌف العدد                                   



) بأل( ٌجب اتباع ما ٌأتً : اذا أردنا تعرٌف العدد   

اذا كان العدد مضافا : أدخلت أل على المضاف الٌه نحو : ) أخذت خمسة الدنانٌر ( ، ومثل  -

 : ) لرأت ثلاث المصص ( ، ولا ٌجوز ان تدخل ) أل( على المضاف وحده . 

  اذا كان العدد مركبا أدخلت ) أل( على صدر العدد مثل : حفظت الأربعة عشر بٌتا . -

اذا كان العدد مكونا من معطوف ومعطوف علٌه أدخلت ) أل( على الجزئٌن معا ، مثل :  -

 كرمت الكلٌة الخمسة والعشرٌن طالبا . 

 

 

 

 سابعا : لراءة العدد 

 

اذا أردنا لراءة عدد مكون من أكثر من رلمٌن ، بدأت بمراءته أما من الٌمٌن الى الٌسار ، 

( عام . عند 2499مبتدئا بالرلم الأصغر ومنتهٌا بالرلم الأكبر ، نحو : مضى على الهجرة ) 

لراءته نمول : مضى على الهجرة تسعة وتسعون وثلاثمائة وألف عامٍ . ) عام هنا تمٌٌز 

لهذا كتبنا عام ٍ بالكسر (  للعدد ألف  

أما عند لراءة العدد نفسه لكن من الٌسار الى الٌمٌن ، نمول : مضى على الهجرة ألف 

وثلاثمائة وتسعة وتسعون عاما ً . ) التمٌٌز ٌكون دائما للعدد الأخٌر ولهذا كتبنا عام هنا 

( الذي ٌكون مفردا منصوبا (  .99عاماً لأنه تمٌٌز العدد )  

الرابعة // الفاعل ونائب الفاعل  المحاضرة  

---------------------- 

لكل فعل سواء كان ماضٌا أم مضارعا أم أمراً فاعل ، إذ لا فعل بلا فاعل ، ولو حاولنا البحث 

عن الفاعل رأٌناه متنوعا ، فمد ٌأتً ظاهرا ، ولد ٌأتً ضمٌرا مستترا أو بارزا ، والظاهر لد 



ٌكون مفردا ولد ٌكون جمعا أو مثنى ، كما ٌمكن ان ٌكون صحٌح الآخر ، ولكل حالة ٌأتً 

 بها الفاعل نوع من الاعراب ، وفٌما ٌأتً تفسٌر لهذه الأنواع :                                

 

اذا كان الفاعل صحٌح الآخر مفردا كان مرفوعا وعلامة رفعه الضمة نحو :  -  

الرفٌع من الأذى         حتى ٌراق على جوانبه الدم  الشرفلا ٌسلم   

 

اذا كان الفاعل مثنى او جمعا ٌعرب بالحروف ، فالمثنى علامة رفعه الألف نحو : ) لدم  -

( ، وعلامة رفع جمع المذكر السالم الواو نحو : " واضرب لهم مثلا ، أصحاب  الطالبان

مع المذكر السالم مثل : ) عشرون واخواتها " وكذلن ما ٌلحك بج المرسلونالمرٌة اذ جاءها 

( وتكون الواو علامة لرفعها ابون  ( ، وٌعرب بالحروف اٌضا الاسماء الخمسة نحو : ) جاء

 اذا ولعت فاعلا . 

لد تمدر الحركة على آخر الفاعل ، اذا كان معتل الاخر بالألف ) ممصور ( نحو :  -  

فأهون ما تمر به الوحول        خوض المناٌا   الفتىاذا اعتاد             

 ) الفتى( فهو فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الممدرة على اخره لتعذر ظهورها . 

بالعدل ( ، فكلمة )  الماضًواذا كان الاسم معتل الاخر بالٌاء ) منموص( نحو : ) ٌحكم 

للثمل . الماضً( فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الممدرة على الٌاء منع من ظهورها   

اما اذا كان الاسم مضافا الى ٌاء المتكلم ، فٌتعذر ظهور الضمة لانشغال محلها بالكسرة 

الٌمنى ( ، فـ ) عٌن ( : فاعل مرفوع وعلامة رفعه  عٌنًالمناسبة لٌاء المتكلم نحو : ) بكت 

الضمة الممدرة على النون ، وسبب عدم ظهورها أن النون لد كسرت لوجود الٌاء بعدها ) 

 عٌنً( ، وهذا هو الاشتغال بالحركة ، وهو اٌضا تعذر ولكنه بسبب وجود حركة أخرى . 

لد ٌكون الفاعل ضمٌرا ، وهو نوعان بارز ومستتر فالبارز مثل :  -  

معا  أسبلتاعن الجهل بعد الحلم       زجرتها بكت عٌنً الٌمنى فلما           

ٌه لأنه ضمٌر مبنً على الضم فً محل رفع فالتاء فً ) زجرتها ( فاعل لم تظهر الحركة عل

 فاعل ، وكذلن الألف فً ) اسبلتا( ضمٌر مبنً على السكون فً محل رفع فاعل . 



كما فً المثال التالً : –اٌضا  –أما الضمائر المستترة فً الفعل فتكون فاعلا   

واسطة العمد  ٌختارتوخى حمام الموت أوسط صبٌتً       فالله كٌف           

 فالفعل ) ٌختار( فاعله ضمٌر مستتر تمدٌره ) هو( ٌعود على لفظ الجلالة ) الله( . 

 

لد ٌكون الفاعل مصدرا منسكبا من ) أن والفعل ( و ) ما والفعل ( مثل :  -  

جسومنا     وتسلم أعراض لنا وعمول أنْ تصاب  ٌهون علٌنا          

فـ ) أن تصاب ( متكون من )  أن( المصدرٌة الناصبة و ) تصاب ( فعل مضارع منصوب بأن 

المصدرٌة ، والمصدر المتكون منهما فً محل رفع فاعل تمدٌره : ٌهون علٌنا إصابة 

 جسومنا . 

 

لد ٌختفً الفاعل من الجملة فلا نرى له أثرا ، وٌحل حٌنئذ محله المفعول به وٌأخذ اعرابه  -

عه  ، مثل : بأنوا  

  الدمُ على جوانبه ٌراقَ  لا ٌسلم الشرف الرفٌع من الأذى            حتى       

فـ ) الدم ( نائب عن الفاعل وهو فً الاصل مفعول به ، فلو لال لائل : ) ٌرٌكُ السفاحُ الدمَ ( 

الفاعل  لأعربنا الدم مفعولا به ، فلما بنً الفعل ) ٌرٌك ( للمجهول اصبح ) ٌراق ( واختفى

 وجاء لفظ ) الدم ( مرفوعا نائبا عن الفاعل . 

 

 الخلاصة : 

كل فعل لابد له من فاعل . والفاعل هو الذي ٌموم بالحدٌث أو ٌتصف به . وٌكون مرفوعا 

وعلامة رفع الفاعل الضمة  إذا كان مفردا صحٌح الآخر . فإن كان غٌر ذلن جاء اعرابه 

د ٌختفً الفاعل من الجملة فٌحل المفعول به محله ، ممدرا أو بالحروف ، أو بالمحل . ول

 وٌعرب حٌنئذ نائبا عن الفاعل ، وٌأخذ اعرابه . 

 



 المحاضرة الخامسة / المبتدأ والخبر

------------------------------------- 

 

المبتدأ كما هو ٌحتاج الى الاخبار عنه بوصف أو غٌره ، وٌكون معرفة وكل كلمة أو جملة 

ا ، تموم معروف لدٌكم اسم بالإخبار عن الاسم المبتدأ ٌطلك علٌها الخبر . أو شبهه  

 ولو تناولنا الخبر رأٌناه ثلاثة أنواع هً : 

 

وهو الاسم المفرد المرفوع سواء أكان وصفا كاسم التفضٌل ) الخبر المفرد :  -2

الممصود باسم الذات هو  –أصدق ( ، أم كان اسم فاعل مثل ) كاتب( ، أم كان اسم ذات 

والممصود باسم المعنى  –مثل ) الشمس( ، أم كان اسم معنى  –الاسم الذي ٌدرن بالحواس 

مثل ) النور ( .             –هو الذي ٌدل على شًء مجرد غٌر محسوس   

 

أي من فعل وفاعل أو مبتدأ  –وهو الذي ٌتكون من جملة كاملة الخبر الجملة :  -3 

" ، فالزجاجة : مبتدأ ، وكأن كأنها كوكبٌ دريٌ رى فً لوله تعالى : " الزجاجة كما ن –وخبر 

: من الاحرف المشبهة ٌفٌد التشبٌه ٌنصب الاول اسم له وٌرفع الثانً خبر له ، الهاء : 

ضمٌر متصل فً محل نصب اسم كأن ، وكوكب : خبر كأن مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، 

كأنها كوكب ( فً محل رفع خبر للمبتدأ ) الزجاجة ( و دري  والجملة الاسمٌة المتكونة من )

 : صفة للكوكب مرفوعة . 

للشعب ( ، فجملة ) ٌحممون المكتسبات ومثال الجملة الخبرٌة الفعلٌة لولنا : ) لادة العراق 

 ٌحممون المكتسبات ( جملة فعلٌة فً محل رفع خبر للمبتدأ ) لادة ( . 

 

على نوعٌن : الاول : الجار والمجرور ، نحو لوله وهو الخبر شبه الجملة :  -4

" ، فجملة ) كمشكاة ( شبه جملة جار ومجرور فً محل رفع  كمشكاةٍ تعالى : " مثلُ نوره 



( ، فالظرف ) وراءكم ( أمامكم  والعدو  وراءكمخبر . والثانً : الظرف نحو : ) البحر 

حل جر بالإضافة وشبه الجملة ظرف مكان منصوب بالفتحة والكاف ضمٌر متصل مبنً فً م

 الظرفٌة فً محل رفع خبر للمبتدأ ) البحر( وكذلن الحال مع الظرف  أمامكم . 

، متطور ولد ٌتعدد الخبر فٌكون فً الجملة أكثر من خبر واحد  ، نحو لولنا : ) العراق 

 على ارجاع أرض العرب المغتصبة ( ، فـ ) متطور( و ) عاملفً طرٌك التحرٌر ،  سائر

 سائر ( و ) عامل ( أخبار مرفوعة . 

 أما عن المبتدأ فٌكون على انواع اٌضا هً : 

الاصل فً المبتدأ ان ٌكون اسما ، ولد ٌكون مصدرا ، فٌؤول باسم اٌضا مثل لوله تعالى   -2

خٌر لكم  " ، وتأوٌله : ) صٌامكم خٌر لكم ( فالمصدر المؤول فً محل رفع  أن تصوموا: " 

 مبتدأ . 

إلا ما أنت لد ٌسبك المبتدأ ) ما( النافٌة الملغاة عن عملها بـ ) إلا( ، نحو لولنا : )  -3

صادقٌ ( فـ ) أنت ( : ضمٌر منفصل مبنً على الفتح فً محل رفع مبتدأ  ، و) صادق( : 

إنما المؤمنون خبره . كما لد ٌسبك المبتدأ بـ ) إنما الملغاة ( أٌضا  ، نحو لوله تعالى : " 

ة " ، فالمؤمنون : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم ، وأخوة : أخو

 خبره مرفوع بالواو لأنه من الاسماء الخمسة . 

عندن ( ، أو ما متحدث  لد ٌأتً المبتدأ نكرة ، ولكن بمسوغ كأن ٌسبمه نفً ، نحو ) -4

حاضرٌ ( ، أو أن ٌتمدم الخبر على المبتدأ  نحو لوله تعالى : " فٌها هل رجل ٌ  استفهام نحو )

" ، فـ ) فٌها ( جار ومجرور خبر ممدم ، و ) مصباح ( مبتدأ مؤخر مرفوع نكرة .  مصباحٌ   

 

لد ٌحذف المبتدأ من الكلام وكذلن الخبر اذا دلّ علٌهما دلٌل ، فمثال المبتدأ ملاحظة : 

، لولنا : أٌن محمد ؟ ، فٌمال : فً الباب أو نائم أو عندن ، فهذه  المحذوف لوجود الدلٌل علٌه

 كلها أخبار عن محمد ، والتمدٌر : محمد فً الباب أو نائم أو عندن . 

ومثال الخبر المحذوف  لوجود الدلٌل علٌه لولنا : من بالبٌت ؟ ، فٌمال : خالد ، وخالد : 

 مبتدأ وخبره محذوف تمدٌره ) بالبٌت( . 

 



 

لاصة : الخ  

المبتدأ : اسم معرفة ، ٌمع ظاهرا أو مضمرا أو مصدرا مؤولا ، وٌكون مرفوعا ، وٌسند  -

 الٌه الخبر . 

والخبر : اسم مفرد أو جملة أو شبه جملة ، وٌكون مرفوعا أو فً محل رفع .  -  

واذا ألغً عمل ما أو لا أو أن واخواتها ولع الاسم بعدها مبتدأ وخبر  -  

بتدأ نكرة لمسوغات منها تمدم نفً أو استفهام على الجملة ، أو ٌتمدم الخبر لد ٌأتً الم -

 على المبتدأ  

ولد ٌحذف المبتدأ إذا دلّ علٌه دلٌل كما ٌحذف الخبر للسبب نفسه .    -  

 

 المحاضرة السادسة // كان واخواتها

------------------------------------- 

 
ًشذيــذا ً   ًً  . مبًُاىشدــب

ًشجؼبّب   . ثبدًاىضيفً 
  . يصيزًاىٖلاهًثذرا 

 . ظوًاىضجبةًمثيفب 
  

ً(ً،ًأًٗ)ًثبدً(ً،ًأًٗ)ًظوً(ً،ًٍٗظج٘قخً  ًُ ٕذًٓاىجَوًٍظج٘قخًثفؼوًٍبضًًٕ٘)ًمب
 . ( مذىلًثفؼوًٍضبرعًًٕ٘)ًيصيز

ٗطزلادظًُ٘أًُاىجَوًاىَظج٘قخًثبلأفؼبهًاىَذم٘رحًميٖبًجَوًاطَيخً،ًٗقجوًأًُ
رذخوًػييٖبًريلًالأفؼبهًمبّذًرزنًًٍٍُِ٘جزذأًٍزف٘عًٗخجزًٍزف٘عً،ًىنًٍِبًأًُدخيذً

 ػييٖبًريلًالأفؼبهًثقيًاىَجزذأًٍزف٘ػبًىنًِاىخجزًصبرًٍْص٘ثبً.ً
 . ًاىشدبًًشذيذً  

   ًُ ًشجؼب  . اىضيفً 
ًثذرً  ًًًً  . اىٖلاهً 
ًمثيفً    . اىضجبةً 

 
 

  



 ٌّارا ص١ّد واْ ٚأخٛاذٙا أفؼاي ٔاصخح ٔالصح ؟
 

لاًرنزفيًث٘ج٘دًاطَٖبًاىَزف٘عًٗرذزبجًاىىًخجزٕبًاىَْص٘ةً،ًفلاًًلاّٖب
يَنًِاًُّق٘هً:ًمبًُسيذً،ًأًٗظوًاىضجبةً،ًأًٗأصجخًاىزجوً،ًثوًيجتًاًُ

رزَٖبًثخجزًي٘ضخًٍؼْبٕبًدزىًينزَوًٍؼْىًاىجَيخًٗرزًٌاىفبئذحً،ً
ٗطَيذًّبطخخًلاّٖبًّظخذًدنًٌاىخجزًٗثبىزبىيًاىْ٘اطخًأًٗالافؼبهً

رغيزًفيًاػزاةًاىجَيخًاىزيًرذخوًػييٖبً.اىْبطخخً   

 ِؼأٟ واْ ٚاخٛاذٙا 
  

 . مبًُ:ًرفيذًاىز٘قيذًاىَطيق
 . اصجخً:ًاىز٘قيذًثبىصجخ

 . أٍظىً:ًاىز٘قيذًثبىَظبء
 . ظو:ًاىز٘قيذًثبىْٖبر

 . أضذىً:ًاىز٘قيذًثبىضذى
 . ثبدً:ًاىز٘قيذًثبىييو

 صبرً-ًرفيذًاىزذ٘يوً)ًرذ٘يوًالاطًٌإىىًاىخجزً(ًمَثبهً:ًصبرًاىقطًِّظيجب
  ٍبساهً،ًٍبًثزحً،ًٍبًاّفلً،ًٍبًفزئ :ً رفيذًالاطزَزار

 . ٍبداًً-ًرفيذًثيبًُاىَذح
 

 ذصش٠ف واْ ٚأخٛاذٙا
  

 : رخزيفًمبًُٗأخ٘ارٖبًًٍِديثًاىزصزفًػيىًاىْذً٘اىزبىي

 1-ً ًالأفؼبهًاىْبقصخًاىزيًرؼَوًفيًاىَبضيًٗاىَضبرعًٗالأٍز
 . ٕٗيًطجؼخًأفؼبهً:ًمبًُ،ًأصجخً،ًصبرً،ًأٍظىً،ًأضذىً،ًظوً،ًثبد

 ٍبًساهً،ًٍبًثزحً،ً
 2ً-ًالافؼبهًاىْبقصخًاىزيًرؼَوًفيًاىَبضيًٗاىَضبرعً) اّفلً،ًٍبًفزئ(
 .3-ًالأفؼبهًاىْبقصخًاىزيًرؼَوًفيًاىَبضيًفقطً:ً)ًىيضً،ًٍبداًً(ً

 اىفؼوًداًًرصزيفًٔ)ًداًً،ًيذًًٗ،ًد ًً(ً 
  

 أٔٛاع خثش واْ ٚأخٛاذٙا
 : يأريًخجزًالأفؼبهًاىْبطخخًمخجزًاىَجزذأًرَبٍبًديثًينُ٘

 1- مفردا:ًًّٗؼْيًثبىَفزدًْٕبًموًاطًٌٍفزدًأًٍٗثْىًأًٗجَغً(ً،ًٍثوً:

 مبًُاىزيَيذًٍجزٖذاً

 مبًُاىزيَيذاًٍُجزٖذيًِ



 مبًُاىزلاٍيذًٍجزٖذيِ

 2- جملة فعلية : مثل  

ًيذرصًاىزلاٍيذً  ًٌ   .مبًُاىَؼي

 3- جملة اسمية : مثل 

ًػَئًشزيفً   . مبًُاىفلاحً 

 4- جار ومجرور ) شبه جملة ( مثل : 
 

 ىيضًىيخبئًِضَيزً ً
  

 ًذمذَ خثش واْ ػٍٝ اصّٙا
  

أصوًاىقبػذحًأًُرجيءًمبًُٗأخ٘ارٖبًأٗلاًً،ًثًٌالاطًٌ،ًثًٌاىخجزً،ًىنًِْٕبكًدبلادً
 : رقذيًٌٗرأخيزًّ٘ردٕبًػيىًاىْذً٘اىزبىي

  يج٘سًأًُيز٘ططًاىخجزًثيًِمبًُٗأخ٘ارٖبً،ًٗثيًِأطَبئٖبً،ًٍثوً:ً

 -ًمبًُمزيَبًمحمدً
ً ًٗجٖ٘هً   ًٌ  -ًىيضًط٘اءً ًػبى

  يج٘سًأًُيزقذًًخجزًمبًُٗأخ٘ارٖبًػييٖبً،ًًفيَبًػذاً)ًىيضً،ًًٍٗبًداًً(ًٍثو:

ًاللهًً   . ًًرديَبًمبًُرط٘هً 
ًً  ًِ  ًٍطَئْبًثبدًاىَؤٍ

 

 اىَذبضزحًاىظبثؼخً/ًإًُٗاخ٘ارٖبً
--------------------------------- 

 
 
 

هً مجموعة من الأحرف التً تنصب المبتدأ وترفع الخبر وتدخل على الجمل الاسمٌة 
 فمط فتنسخها . 

 وهذه الحروف المشبهة بالفعل هً : 

إن للتوكٌد ، وكأن للتشبٌه ، ولكن للاستدران ولا ٌمكن أن تبدأ بها الجملة ، ولٌت للتمنً 
 ، ولعل للترجً ، ولا النافٌة للجنس . 

 الفرق بٌن إن وأخواتها وكان وأخواتها هو : 

 أولا : إن وأخواتها حروف بٌنما كان وأخواتها أفعال 



وترفع الثانً وٌسمها خبرها اما كان  ثانٌاً: إن وأخواتها تنصب الأول وٌسمى اسمها
 وأخواتها فترفع الأول وتنصب الثانً . 

 

 أنواع خبر إن وأخواتها : 

--------------------------- 

 أولا : ٌكون مفردا مثل : إن الماضً عادلُ 

 ثانٌا: جملة فعلٌة مثل : إن جٌشنا ٌتربص بالأعداء 

 ثالثا: جملة اسمٌة مثل : إن الخٌانة عالبتها سٌئة 

 رابعا : جارا ومجرورا مثل : علمت إن الأمر فً غاٌة الأهمٌة 

 خامسا : ظرفا مثل : كأن العصفور فوق الشجرة 

الماعدة العامة تمضً بتمدٌم اسم إن وأخواتها على خبرها ، لكن لد ٌتمدم الخبر 
ومجرور او ظرفا (  على الاسم إذا كان شبه جملة ) جار  

 

 لاعدة أساسٌة : 

إذا دخلت ما على إن وأخواتها منعتها من العمل ما عدا لٌت فٌجوز إهمالها أو 
 العمل بها ، مثل لوله تعالى " إنما المؤمنون إخوة " 

 إنما : كافة 

 المؤمنون : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم 

رفعه الضمة إخوة : خبر مرفوع وعلامة  

 ونمول مع لٌت ، لٌتما التلمٌذ ناجح 

 لٌتما : حرف تمن ونصب و) ما( زائدة 

 التلمٌذَ : اسمها منصوب بالفتحة 

 ناجحُ : خبرها مرفوع بالضمة 



ما ذكرناه سابما إذا كانت ) لٌت ( تعمل وما ) زائدة ( أما فً حالة إهمالها فنعرب 
 التلمٌذ ) مبتدأ( و ناجح ) خبر( .

ٌجوز فً ) لٌت( الإعمال والإهمال  إذن  

 المحاضرة الثامنة // الحال

----------------------  

 الحال تعرٌف

هو اسم منصوب ٌأتً لبٌان هٌئة صاحب الحال عند ولوع الفعل، ودائما ما ٌأتً الحال  الحال

، أي كٌف ” كٌف“منكرًا وٌأتً بمثابة جواباً لجملة استفهامٌة تكون أداة الاستفهام فٌها هً 

 .كان حال صاحب الحال

 مبتسمًا المعلم دخل مثال:

كٌف دخل المعلم ستكون الإجابة أنه  مبتسمًا هنا حال وصاحب الحال هو المعلم، فلو سألت

 .دخل مبتسمًا، وبذلن ٌجٌب الحال عن السؤال بكٌف عن صاحب الحال

 

 إعراب الحال 

دائما ٌعرب الحال منصوبا وعلامة نصب الحال الفتحة اذا كان مفرد أو جمع تكسٌر ، والٌاء 

كان جمع مؤنث سالم اذا كان مثنى او جمع مذكر سالم ، وٌنصب بالكسرة بدلا عن الفتحة اذا 

 . 

 

 أنواع الحال 

: ٕان ثلاثح أٔٛاع ٌٍحاي ٟٚ٘ اٌحاي اٌّفشد ٚاٌحاي اٌجٍّح ٚاٌحاي شثٗ اٌجٍّح٘  

 أٚلا : اٌحاي اٌّفشد
ا ٔىشج ِٕصٛتح  ٚٚ٘ٛ أْ ٠ىْٛ اٌحاي وٍّح ِفشدج صٛاء ػثشخ ػٓ ِفشد أ  ًّ جّغ، ٠ٚىْٛ دائ

 ٚصاحة اٌحاي ِؼشفح

: ِثاي  



أؤدٞ اٌصلاج ٔش١طا   -   

ٔش١طًا: حاي ِٕصٛب ٚػلاِح إٌصة اٌفرحح اٌظا٘شج ػٍٝ آخشٖ، ٚصاحة اٌحاي ض١ّش  

. ِضررش ذمذ٠شٖ أٔا  

جٍش اٌطلاب فٟ اٌفصً ِٕصر١ٓ  -  

. ِٕصر١ٓ: حاي ِٕصٛب ٚػلاِح ٔصثٗ ا١ٌاء لأٔٗ جّغ، ٚصاحة اٌحاي وٍّح اٌطلاب  

ػادخ اٌطاٌثاخ اٌٝ إٌّزي ِضشٚساخ  -  

ِح إٌصة اٌىضشج لأٔٗ جّغ ِإٔ  صاٌُ، ٚصاحة اٌحاي وٍّح ِضشٚساخ: حاي ِٕصٛتح ٚػلا

. اٌطاٌثاخ  

 

 ثا١ٔا : اٌحاي اٌجٍّح 
: ٠رىْٛ اٌحاي اٌجٍّح ِٓ جٍّح صٛاء وأد اص١ّح أٚ فؼ١ٍح   

ِثً ) ػاد اٌطلاب ِٓ اٌّذسصح ُٚ٘ ِضشٚسْٚ ( حاي اٌجٍّح الاص١ّح : -  

اٌٛاٚ اٌّٛجٛدج تٛاٚ اٌحاي، ٚاٌجٍّح ُٚ٘ ِضشٚسْٚ: اٌجٍّح ِىٛٔح ِٓ ِثرذأ ٚخثش ٚذضّٝ 

. الاص١ّح فٟ ِحً ٔصة حاي  

 )أدٜ اٌّإِْٕٛ اٌصلاج لٍٛتُٙ خاشؼح (

لٍٛتُٙ خاشؼح: جٍّح اص١ّح ِىٛٔح ِٓ ِثرذأ ٚخثش ٚتٙا ساتط ٚ٘ٛ اٌض١ّش، ٚاٌجٍّح  

ي .الاص١ّح فٟ ِحً ٔصة حا  

 

ِثً )أػجثد تاٌّؼٍُ ٠ششح اٌذسس (حاي اٌجٍّح اٌفؼ١ٍح :  -  

٠ششح: فؼً ِضاسع ِشفٛع تاٌضّح، اٌذسس: ِفؼٛي تٗ ِٕصٛب تاٌفرحح، ٚاٌجٍّح اٌفؼ١ٍح 

. فٟ ِحً ٔصة حاي  

 ) أتصشخ اٌطائشج ذحٍك فٟ اٌضّاء(

ذحٍك: فؼً ِضاسع ِشفٛع تاٌضّح، فٟ اٌضّاء: جاس ِٚجشٚس، ٚاٌجٍّح اٌفؼ١ٍح فٟ ِحً 

. ٔصة حاي  

 

حاي شثٗ اٌجٍّح  -  
: جاس ِٚجشٚس أٚ ظشف٠ٚرىْٛ حاي شثٗ اٌجٍّح ِٓ   

: ِثً ) شا٘ذخ الاِاَ فٛق إٌّثش (ٌظشف ا -  

فٛق : ظشف ِىاْ ِٕصٛب ، إٌّثش : ِضاف ا١ٌٗ ِجشٚس تاٌىضشج ، ٚشثٗ جٍّح اٌظشف  

 )فٛق إٌّثش( فٟ ِحً ٔصة حاي . 

 ) سأ٠د اٌحاسس أِاَ اٌث١د ( 

أِاَ “جٍّح اٌظشف أِاَ: ظشف ِىاْ ِٕصٛب، اٌث١د: ِضاف ئ١ٌٗ ِجشٚس تاٌىضشج، ٚشثٗ 

.  فٟ ِحً ٔصة حاي” اٌث١د  



 

: ِثً ) سأ٠د الأصذ فٟ اٌمفص (  اٌجاس ٚاٌّجشٚس -  

فٟ اٌمفص: جاس ِٚجشٚس، اٌمفص اصُ ِجشٚس ٚػلاِح جشٖ اٌىضشج، ٚشثٗ اٌجٍّح ِٓ  

.اٌجاس ٚاٌّجشٚس فٟ ِحً ٔصة حاي  

 ) صشٟٔ اٌّؼٍّْٛ تاٌّذسصح ( 

اصُ ِجشٚس ٚػلاِح جشٖ اٌىضشج، ٚشثٗ اٌجٍّح ِٓ تاٌّذسصح: جاس ِٚجشٚس، اٌّذسصح  

.  اٌجاس ٚاٌّجشٚس فٟ ِحً ٔصة حاي  

 

 خصائص اٌحاي : 
أٞ ٠ىْٛ الأصً فٟ اٌحاي أْ ٠أذٟ ِشرماً، تّؼٕٝ أْ ٠ىْٛ ٚصفاً واصُ اٌفاػً الاشرماق : -

. صُ اٌّفؼٛي ٚص١غح اٌّثاٌغح ٚاٌصفح اٌّشثٙحاٚ  

الأصً فٟ اٌحاي أْ ٠ىْٛ ٔىشج، ٚئرا جاء ِؼشفح فأٗ ٠ىْٛ ذش١ش ِؼظُ ا٢ساء أْ اٌرٕى١ش : -

. ِشرماً  

ف١جة أْ ٠ىْٛ الأصً فٟ اٌحاي ِرغ١شًا ِٚرجذدًا، ِثً جاء اٌطاٌة ساوضًا، ٚرٌه الأرماي :  -

. ٠ذي ػٍٝ ذغ١ش اٌحاي ٚذٕمٍٗ ٚأٔٗ ١ٌش ثاتراً  

ٔٗ ٠ؼرثش أحذ أسواْ اٌفضٍح : أٞ ػٕذ حزفٗ لا ٠خرً ِؼٕٝ اٌجٍّح ، ٠ٚماي ػ١ٍٗ فضٍح لا -

 اٌجٍّح واٌفؼً ٚاٌفاػً ، ٌٚىٓ فٟ تؼض اٌحالاخ لا ٠رُ ِؼٕٝ اٌجٍّح الا تٗ . 

 

 ِلاحظاخ 
 ٚاٚ اٌحا١ٌح) ئرا واْ اٌحاي جٍّح، ٚجة أْ ذحرٛٞ ػٍٝ ض١ّش ٠شتطٙا أٚ أْ ذضُثك تٛاٚ  -  .

. ) 

. ِثً غائّح اٌشّش ٠رأخش اٌحاي فٟ الأصً ػٓ صاحثٗ، ٌٚىٕٗ لذ ٠أذٟ لثً صاحة اٌحاي، -    

ا لذ ذرؼذد اٌحاي ٚصاحثٙا ٚاحذ ِثً : ػاد اٌر١ٍّز ِشحا ِثرٙج -  

 اٌّحاضشج اٌراصؼح // الاصرثٕاء 

---------------------------  

تعرٌفه :    

هو إخراج شًء من حكم عام بأدوات تستخدم له . أو هو أن تخرج منن الكنلام منا لا ترٌند     

 أن ٌمع فً ذهن السامع ، وذلن بواسطة إلا أو أحدى أدواتها . 



مثل : ) لرأت الكتاب إلا صفحتٌن ( ، ففً هذا المثال حكمنا على الكتاب بالمراءة إلا صفحتٌن 

لا( ولم ٌثبت لها الحكم الذي ثبنت للكتناب ، فهنو إذن مسنتثنى ،وهً الكلمة التً جاءت بعد ) إ

، والأداة التً أفادت الاستثناء هً )إلا( ، والاسم الذي لبلها ٌسمى مستثنى مننه ، والأسنلوب 

 العام لكل هذا ٌسمى استثناء . 

 

 أركان الاستثناء هً : 

------------------- 

بننك علٌننه حكننم المننتكلم وٌطننرح منننه المسننتثنى منننه : هننو الاسننم المننذكور الننذي ٌنط -2

 المستثنى .

 أداة الاستثناء : وهً ) إلا ، غٌر ، سوى ، عدا ، خلا ، حاشا ( . -3

المستثنى : هو اسم منصنوب ٌنذكر بعند ) إلا ( أو إحندى أخواتهنا ٌخنالف منا لبلهنا فنً  -4

 الحكم . 

 

 أنواع الاستثناء 

---------------- 

 ث حالات هً : أولا : المستثنى بـ ) إلا( ، وله ثلا
 

إذا وجنندت أركننان الاسننتثناء الثلاثننة ، والكننلام غٌننر منفننً ، فننً هننذه الحننال ٌجننب نصننب  -2

 المستثنى مثل ) لام الضٌوف إلا علٌا ( .

إذا وجدت أركان الاستثناء الثلاثة ، وكان الكلام منفٌنا ، فنً هنذه الحنال ٌجنوز فٌنه البندل )  -3

اء ، مثنل ) منا صنعد المغنامرون الجبنل إلا وتعرب إلا أداة حصنر ( أو النصنب علنى الاسنتثن

 واحدا ) أو واحد ( ( فـ ) إلا واحداً : مستثنى منصوب ( و ) إلا واحدٌ : بدل مرفوع ( . 

إذا لم توجد أركان الاستثناء كلها ، وكنان الكنلام منفٌنا ، فنً هنذه الحنال ٌعنرب الاسنم علنى  -4

 : ما جاء إلا سعٌدٌ .حسب مولعه من الكلام ، وتعرب ) إلا ( أداة حصر ، مثل 



نلاحظ فً الجملة السابمة أن أركان الاستثناء لا توجد كلهنا ، والكنلام منفنً ، إذن تعنرب ) 

إلا( أداة حصر ، وسعٌد : فاعل مرفوع بالضمة ، أي أننا طبمنا لواعد الإعراب العامنة بمنا 

 ٌتناسب مع الجملة . 

 

 ثانٌا : المستثنى بغٌر وسوى 
 

غٌر وسوى بمنزلة الاسم المستثنى الوالع بعد إلا ، وبالتالً تنطبنك علٌهنا الأحكنام الثلاثنة 

 السابمة نفسها ، وٌعرب الاسم الذي بعدهما على أنه مضاف إلٌه مجرور إذا كان : 

كننلام تننام صننحٌح الأركننان غٌننر منفننً مثننل : ) رأٌننت الأزهننار منفتحننةً غٌننرَ زهننرةٍ ( ،  -2

 ٌر منفٌة فوجب نصب ) غٌر( .الجملة تامة الأركان غ

كننلام تننام صننحٌح الأركننان منفننً مثننل : ) مننا لننام المننوم غٌننرَ محمنندٍ ( علننى أن )غٌننر(  -3

 مستثنى منصوب ، أو )غٌرُ محمدٍ( على أن ) غٌر( بدل مرفوع .

كلام نالص ومنفً ، مثل : ) ما جاء سوى واحدٍ ( وهنا ) سوى ( فاعل ، و) منا رأٌنت  -4

مفعنول بنه ، و) منا منررت بسنوى واحندٍ( وهننا ) سنوى (  سوى واحندٍ( وهننا ) سنوى(

 اسم مجرور . 

 

 ثالثا: المستثنى بخلا وعدا وحاشا 
 

ٌستثنى بخلا وعدا وحاشا ، فٌنصب الاسم بعدها مفعنولا بنه باعتبارهنا أفعنالاً ، أو ٌجنر 

باعتبارهننا أحننرف جننر ، فننإن سننبمت )مننا( خننلا أو عنندا فٌنصننب الاسننم بعنندها باعتبارهننا 

 .أفعالا 

مثال ذلن : ) جاء المتسابمون عدا خالداً ( ، سنعتبر )عدا( فعلا وبالتالً سنعرب خالندا 

 : مفعولا به منصوب . 

و) رأٌت التلامٌذ خلا تلمٌذٍ ( ، سنعتبر ) خلا( حرف جر وبالتالً سنعرب تلمٌذ : اسما 

 مجروراً .

داء : مفعنول بنه ، و) ٌموت الناس ما خلا الشهداءَ( ، سنعتبر ) خلا( فعل ماض والشه

 لأن ) خلا ( هنا سبمت بـ )ما( . 

 

 



 اٌّحاضشج اٌؼاششج // اٌّفؼٛي تٗ 

--------------------------  

 

 وهو اسم منصوب ٌمع أثر الفعل علٌه  ، ولد ٌكون : 

 

اسما معربا وعندها ٌكون منصوب بالفتحة الظاهرة نحو : لرأ لٌسُ لصة ً. )  -2

 المفعول به لصة ( 

 

مبنٌا ) ضمٌرا متصلا أو منفصلا أو اسم إشارة أو اسما موصولا ( وعندها اسما  -3

فً  الكاففً المدرسة ) المفعول به هو  نٌكون مبنٌا فً محل نصب نحو رأٌت

 رأٌتن ضمٌر مبنً على الفتح فً محل نص مفعول به ( .

 

نحو محذوفا ، فمد ٌحذف المفعول به لغاٌة بلاغٌة أو لكونه معلوما فً التمدٌر ،  -4

لوله تعالى : " وأما من أعطى واتمى ... " أي أعطى الزكاة واتمى الله ، فحذف 

لان فعل العطاء إذا أرٌد به إعطاء المال بدون عوض ٌنزل )الزكاة( المفعول به 

منزلة الفعل اللازم لاشتهار استعماله فً إعطاء المال ولذلن ٌسمى المال 

 الموهوب عطاء . 

 

به إذا ولع المفعول به جوابا لسؤال نحو جوابنا لمن ولد ٌحذف فعل المفعول  -5

 .كتابا أو لصة ٌسأل ) ما لرأت ؟( الجواب هو : 

 

ممكن أن ٌكون فً الجملة أكثر من مفعول به واحد ، وذلن مع الأفعال المتعدٌة  -6

حٌاة أخان التً تحتاج أكثر من مفعول به حتى ٌتم معناها نحو : ) جعل أبون 

 مفعول به أول . و أخان : مفعول به ثانٍ ( .  سعٌدة ( فـ ) حٌاة :

ؼٛي ف١ٗ فاٌّحاضشج اٌحاد٠ح ػشش // اٌّ  

------------------------------  

وهو اسم منصوب ٌبٌن مكان أو زمان الفعل أي أنها تدل على ) أٌن ( أو ) متى ( ولع الفعل 

. 



إذا دلّ المفعول فٌه على مكان حدوث الفعل فإنه ٌسمى ظرف مكان مثل : ) ولفت سلمى 

 وراء لٌلى ( ، فـ ) وراء ( : ظرف مكان منصوب بالفتحة . 

وإذا دلّ المفعول فٌه على زمان حدوث الفعل فإنه ٌسمى ظرف زمان مثل : ) سأغٌبُ شهراً 

 ( فـ ) شهراً ( : ظرف زمان منصوب بالفتحة . 

 

 أنواع ظروف الزمان والمكان : 

----------------------------------- 

نوع متصرف ) أي تستعمل كظرف وغٌره ( مثل : لٌل ، ساعة ، ٌوم ، شهر،  أولاً :

 مساء ، وغٌرها . 

وهذه الظروف من الممكن أن تستعمل ظرفاً للدلالة على مكان أو زمان ولوع الفعل وتعرب 

مفعول فٌه منصوب ، وٌمكن أن تستعمل غٌر ظرف وتعرب حسب مولعها من الجملة مثل : 

) ٌوم السبت ٌناسبنً ( فـ ) ٌوم( : مبتدأ مرفوع بالضمة ، أو لولنا : ) هذا من عندي( فـ ) 

 مجرور . عندي( ظرف مكان 

 : ً هنان بعض الظروف التً لا ٌتغٌر أخرها مع تغٌٌر ولوعها من الجملة أي هً ثانٌا

 مبنٌة ، ومنها : الآن ، حٌث ، أمس ، إذ ، إذا ، أٌن ، ثم . 

 

 ملاحظ : 

 الاسم الذي ٌأتً بعد الظرف ٌكون دائما مضاف إلٌه مجروراً .  -2

 إذا دخلت ) ما( على بعض الظروف تكون زائدة ولا تؤثر على عملها أو إعرابها .  -3

 

 اٌّحاضشج اٌثا١ٔح ػشش // اٌّفؼٛي اٌّطٍك

------------------------------  



وهو مصدر منصوب مشتك من لفظ الفعل ٌدل على حدث غٌر ممترن بزمن معٌن ، وٌؤتى 

، وسمً مطلما لأنه لم ٌمٌد بحرف كسائر المفاعٌل به لتوكٌد الفعل أو بٌان عدده أو نوعه 

الأخرى . نحو لوله تعالى : " إنما ٌرٌد الله لٌذهب عنكم الرجس أهل البٌت وٌطهركم تطهٌرا 

 "  ، فتطهٌرا : مفعول مطلك منصوب ، العامل فٌه فعله ) ٌطهركم ( ولد جاء مؤكدا لفعله . 

 

 أنواعه : 

 ٌأتً المفعول المطلك لتوكٌد الفعل :   -2
 مثل لوله تعالى : " إذا رجت الأرض رجا وبست الجبال بسا " 

 ولوله تعالى : " كلا إذا دكت الأرض دكا دكا " 

فالكلمات : رجا ، بسا ، دكا ، مفاعٌل مطلمة وهً مصادر لكل من الأفعال رجت ، وبست 

 ، ودكت ، ولد جاءت مؤكدة حدوثها . 

------------------------ 

 لبٌان نوعه :   -3
 نحو : اجتهدت اجتهادا متواصلا أو اجتهاد المصممٌن على النجاح . 

 فكلمة :) اجتهادا ( جاءت مفعولا مطلما مبٌنا لنوع الفعل ، لأنه موصوف بكلمة متواصلا . 

وكذلن كلمة اجتهاد جاءت مفعولا مطلما مبٌنا لنوع الفعل ، لأنه مضاف لما بعده وهو كلمة ) 

 المصممٌن ( . 

------------------------------ 

 لبٌان عدده  -4

 نحو : زرت صدٌمً فً داره زٌارتٌن ، و ركعت ركعة . 

الفعل . فزٌارتٌن  فكلا من ) زٌارتٌن ، وركعة ( ولع مفعولا مطلما مبٌنا لعدد مرات حدوث

 بٌنت ولوع الفعل مرتٌن ، وركعة بٌنت ولوع الفعل مرة واحدة . 

-------------------------- 



 وٌأتً المفعول المطلك أٌضا بدلا من لفظ فعله : مثل صبرا على الأهوال . -5

 

 

 المحاضرة الثالثة عشر // المفعول معه

---------------------------------  

 

منصوب ، فضلة ، لا ٌمع مبتدأ ولا خبر ، أو ما هو فً حكمهما ، وٌمع بعد ) واو(  وهو اسم 

تكون بمعنى ) مع ( مسبولة بجملة فٌها فعل أو ما ٌشبه الفعل ، وتدل ) الواو( على التران 

الاسم الذي بعدها باسم آخر لبلها فً زمن حصول الفعل ، مع عدم مشاركة الثانً للأول فً 

 الحدث .

 

 نصب المفعول معه : شروط 

 ٌشترط فً نصب ما بعد الواو على انه مفعول معه ثلاثة شروط : 

ً فً الكلام ، مثل المبتدأ والخبر ، والفاعل  -2 ً أساسٌا أن ٌكون فضلة أي لٌس ركنا

والمفعول به ، بل ٌجوز أن تتكون الجملة وتفهم دون ذكره ، أما عندما ٌكون الاسم 

 ً ًٌ (  ، فلا ٌجوز  الوالع بعد الواو ركنا أساسٌا فً الجملة ، مثل ) اشترن محمدٌ وعل

نصبه على المعٌة ، بل ٌكون معطوفاً على ما لبله ، فتكون الواو حرف عطف ، وذلن 

لان محمد فاعل وهو ركن أساسً فً الكلام ، لا تصح الجملة بغٌره ، وما عطف علٌه ) 

 تفد معنى المعٌة .  علً ( ٌعامل معاملته ، لذا أفادت الواو معنى العطف ولم

أن ٌكون ما لبل الواو جملة فعلٌة ولٌس مفرداُ ، فإن كان ما لبلها غٌر جملة ، مثل :  -3

) كل جندي وسلاحهُ ( ٌكون معطوفاً على ما لبله إذ أن ) كل ( : مبتدأ وٌكون الخبر 

ً بعد الواو التً تعنً العطف والالتران ، إذ التمدٌر : ) كل جندي  محذوفا وجوبا

 حه ممترنان ( . وسلا

أن تكون الواو التً تسبك المفعول معه بمعنى ) مع( ، فإن كانت الواو تدل على  -4

العطف ، لعدم صحة المعٌة ، فً مثل لولنا : ) جاء عماد وسلٌم لبله أو بعده ( ، لم 

ٌكن ما بعدها مفعولاً معه ، لأن الواو فً الجملة لا تعنً ) مع ( والدلٌل على ذلن أننا 

 نا : جاء عماد مع سلٌم لبله أو بعده ، لكان المعنى فاسداً . لو لل



وكذلن الأمر لو كانت الواو دالة على الحال ، فلا ٌجوز أن ٌكون ما بعدها مفعولاً معه 

 ، كموله تعالى : " أو كالذي مرّ على لرٌة وهً خاوٌة على عروشها  " .

ا ٌشبهه( ، ولا على مصاحبه لا ٌجوز أن ٌتمدم المفعول معه على عامله ) الفعل وم  -5

 فلا ٌمال : ) والنهرَ سار الرجلُ (، كما لا ٌمال : سار النهرُ والرجلُ .

 لا ٌجوز أن ٌفصل بٌن المفعول و ) الواو( التً تكون بمعنى ) مع( أي فاصل . -6

إذا جاء بعده تابع ، أو ضمٌر أو ما ٌحتاج الى المطابمة ، وجب أن ٌراعى عند  -7

ل الواو وحده . مثل : كنت أنا وشرٌكً كالأخ ، ولا ٌصح أن ٌمال : المطابمة الاسم لب

 كالأخوٌن .  

 

 

 عشر // المفعول لأجله  رابعةالمحاضرة ال

----------------------------------  

 

 

 

وهو مصدر منصوب ٌؤتى به لبٌان سبب حدوث الفعل او ما دلّ على الولوع ، وٌسمى 

 المفعول له ، والمفعول من أجله ، وهو جواب ممدر لسؤال ٌبدأ بـ : لِم أو لماذا . 

وٌشترط فً المفعول لأجله أن ٌتحد مع عامله ، وهو ما جاء المفعول لأجله لٌبٌن سببه فً 

 أعمل حبا فً العمل . الزمان والفاعل ، نحو : 

حبا : مفعول لأجله ، وهو مما توفرت فٌه كل الشروط السابمة التً ذكرناها ، فهو مصدر 

 الفعل ) حبّ( ، وٌبٌن سبب ولوع الفعل ) اعمل( ، لِم أعمل ؟ الجواب حبا . 

وهو متحد معه فً الزمان بمعنى أن العمل والحب حادثان فً آن واحد ، ولٌس العمل فً 

ر ولت الحب ، وهو متحد معه فً الفاعل بمعنى أن العمل والحب فاعلهما واحد وهو ولت غٌ

 المتكلم ، فأنا أعمل ، وأنا أحب . 

 ( : 2ملحظ )



إذا فمد المفعول لأجله شرطا من الشروط السابمة وجب حٌنئذ جره ، مثال ما فمد المصدرٌة : 

 غداد ، ولكنه لٌس مصدرا . سافرت إلى بغداد للمهرجان ، فالمهرجان سبب السفر إلى ب

ومثال ما فمد الاتحاد فً الزمان : انتظرتن للحضور غدا . فالحضور مصدر سبٌن سبب 

الانتظار ، وهو متحد مع فعله فً الفاعل ، فالانتظار والحضور من المتكلم ، غٌر أن 

 الحضور سٌكون غدا فً ولت غٌر ولت الانتظار .

سررت لإكرامن الضٌف . فإكرام مصدر ٌبٌن السبب ، ومثال ما فمد الاتحاد فً الفاعل : 

ومتحد مع الفعل فً الزمن ، غٌر أن فاعل الفعل )سرّ ( هو تاء المتكلم ، وفاعل إكرام ) 

 الكاف ( ضمٌر الخطاب الذي هو فاعل فً المعنى ، وهو الآن مضاف إلٌه .

 ( : 3ملحظ ) 

لد ٌأتً المفعول لأجله مجرورا رغم استٌفائه الشروط كلها ، نحو : لمت لاحترامن  ، فـ ) 

 احترامن ( مفعول لأجله مجرورا باللام . 

 

   ---------------------------------------- 

 

 

 

 


